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1.	 ¿Qué es este documento?

Este documento es un resumen 
del programa electoral de Izquierda Unida 
para las elecciones municipales 
del domingo 28 de mayo de 2023.

Este resumen está pensado  
para personas con dificultades de comprensión. 
Por eso lo hacemos en lectura fácil.

La lectura fácil es una forma de crear documentos  
que son más fáciles de entender.

Verás algunas palabras en negrita.

Para el resumen, 
Izquierda Unida ha elegido 50 medidas. 
Una medida es una acción que haces 
para conseguir algo.

Puedes descargarte nuestro programa completo 
aquí.

Negrita.

La negrita significa 
que hay cerca una caja 
como esta 
con más información.



Impuestos2. 
Presentación
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Izquierda Unida en Castilla-La Mancha  
somos una fuerza política 
que trabaja con los problemas 
que hay en la sociedad.

Si estamos bien organizados 
podemos mejorar la vida  
de todas las personas que viven  
en Castilla-La Mancha. 
Si estamos bien organizados 
también podemos conseguir  
que se cumplan los derechos sociales  
de todas las personas que viven  
en Castilla-La Mancha.

Por esto decimos  
que somos una fuerza municipalista. 
El municipalismo busca que los municipios, 
los pueblos y las ciudades 
sean más independientes 
y puedan decidir sobre sus propios asuntos.

Para 2023 nos vamos a organizar 
para que se escuche la voz 
de la clase trabajadora.

En las elecciones locales 
y en las elecciones autonómicas 
del domingo 28 de mayo de 2023 
queremos apoyar a la clase trabajadora.

La pandemia de la COVID-19  
ha afectado mucho a la sanidad, 
a la economía 
y a toda la parte social. 
La clase trabajadora ha sido la más castigada 
durante la pandemia.
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Como consecuencia de la pandemia 
hay una serie de problemas 
que están afectando mucho a la clase trabajadora.

Algunos de estos problemas son:

•	 El gas cuesta más dinero.

•	 La luz cuesta más dinero.

•	 Echar gasoil o gasolina a los vehículos 
cuesta más dinero.

•	 Hacer la compra cuesta más dinero.

•	 Suben los precios de cosas como la ropa,  
la luz,  
el agua, 
el gas, 
la calefacción,  
la comida 
y otros 
pero no suben los sueldos por trabajar.

En Izquierda Unida vamos a trabajar 
para ayudar a todas las personas  
que peor lo están pasando 
por la situación que ha dejado la pandemia.

Para mejorar la situación de la clase trabajadora 
hemos hecho este programa electoral. 
El programa electoral tienen 6 bloques importantes.

Vamos a hacer un resumen  
de cada una de estos bloques importantes 
Más adelante explicamos cada bloque.
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Estos 6 bloques son:

1.	 Unos impuestos más justos  
para que haya más democracia y más trabajo  
en los pueblos y ciudades de Castilla-La Mancha.

	 Con esta idea vamos a trabajar 
para conseguir que los ayuntamientos  
tengan más dinero para:

•	 Mejorar los derechos de las personas.

•	 Que las personas tengan mejores trabajos.

•	 Que haya trabajo para más personas.

2.	 Acceso a los servicios públicos municipales.

	 Las personas que tienen más dinero 
podrían pagar más impuestos. 
Así los ayuntamientos tendrían más dinero 
para crear servicios públicos municipales 
y que la clase trabajadora los pueda utilizar.

	 Así habrá menos desigualdades  
sociales y económicas 
porque todas las personas 
tendrán las mismas oportunidades.

3.	 Los ayuntamientos estamos obligados 
a crear municipios sostenibles.

4.	 Luchar contra la violencia hacia las mujeres. 
Vamos a trabajar en los municipios para eliminar:

•	 La prostitución.

•	 Los vientres de alquiler.

•	 La esclavitud sexual.

•	 La venta de mujeres como objeto sexual.

•	 Todas las formas de violencia contra las mujeres.

Impuesto.

Es el dinero  
que hay que pagar 
al ayuntamiento por hacer 
cualquier actividad económica 
o por tener propiedades.

Democracia.

Es una forma de gobierno 
en la que todas las personas  
tienen el poder de decidir.

Desigualdad social 
y económica.

Es cuando a una persona 
se le trata de forma diferente  
por su forma de pensar,  
por sus ideas políticas  
o por el dinero que tiene.
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5.	 Municipios para la paz  
y la justicia social.

	 Vamos a trabajar en los pueblos 
para poder solucionar la desigualdad social 
y para cambiar la política y la economía 
que hay ahora mismo en las ciudades. 
Vamos a trabajar para que haya solidaridad 
y crear una cultura de paz, 
así conseguiremos que no haya tanta diferencia  
entre los ricos y los pobres. 
También conseguiremos que todas las personas 
tengan acceso a los servicios sanitarios, 
educativos, sociales, al agua 
y a otros.

6.	 Un municipio para el futuro,  
un municipio para la infancia  
y la juventud.

	 Vamos a trabajar en políticas de empleo, 
de vivienda y de ocio 
para que las personas jóvenes 
puedan dejar de vivir con sus padres. 
Vamos a trabajar estas políticas 
para que los jóvenes puedan trabajar 
en su ciudad o en su pueblo 
y se puedan quedar a vivir allí si quieren. 
Así podemos trabajar 
para que en los pueblos pequeños 
no haya despoblación. Despoblación.

Cuando un pueblo  
va perdiendo habitantes  
o desaparecen 
todos sus habitantes.



3. 
Propuestas 
electorales



Impuestos
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Medida 1 
Fiscalidad justa y progresiva.

En Izquierda Unida queremos unir 
los intereses que tienen todas las clases sociales 
para que no haya diferencias 
entre los ricos y los pobres.

Queremos trabajar para asegurar y proteger 
los derechos de la clase trabajadora, 
para que haya servicios públicos de calidad  
para todas las personas. 
También vamos a trabajar para asegurar 
el derecho a la educación, 
a la salud, al trabajo, a la vivienda, 
al ocio y para repartir la riqueza 
y las oportunidades por igual  
entre todas las personas.

Queremos terminar con la reducción que hay 
en los servicios públicos que se prestan  
desde las administraciones locales.

También queremos terminar  
con el aumento de las privatizaciones. 
Las privatizaciones hacen que la administración 
tenga que pagar más dinero 
para hacer algunas cosas 
o para dar algunos servicios. 
Las privatizaciones hacen que los ayuntamientos  
tengan menos competencias 
para hacer algunas cosas 
o para dar algunos servicios.

Fiscalidad.

Son los impuestos que se pagan  
en los pueblos  
y en las ciudades.

Repartir la riqueza.

Repartir entre 
todas las personas por igual  
los servicios públicos,  
los impuestos, 
el estado del bienestar 
y otros.

Privatización.

Es cuando el Ayuntamiento 
o el gobierno  
vende  
o traspasa  
una industria  
o una actividad que es pública 
a empresas privadas.
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Propuestas:

1.	 Propondremos cambios en el IBI  
de las ordenanzas municipales 
para que las personas que son dueñas 
de las viviendas que están vacías 
en los pueblos y en las ciudades 
paguen este impuesto.

2.	 Haremos una política con ordenanzas de impuestos,  
de tasas y de precios públicos que tengan en cuenta  
las características personales y familiares 
de las personas más afectadas por la crisis.

3.	 Haremos más fácil el pago de los impuestos municipales. 
Para que sea más fácil 
pagar los impuestos municipales 
vamos a crear nuevas formas de pago 
para que sea más fácil  
y beneficie a los ciudadanos.

4.	 Subiremos el IBI a las viviendas  
que son de los bancos y están vacías. 
Bajaremos o quitaremos el IBI  
a las viviendas sociales.

5.	 Favoreceremos que se apruebe 
el Estatuto del Consumidor Vulnerable. 
Haremos este Estatuto 
para que en los pueblos haya farmacias, 
oficinas bancarias 
y todos los servicios necesarios.

IBI.

Es el Impuesto sobre Bienes 
Inmuebles. 

Es el dinero que pagan 
los ciudadanos, 
los bancos 
o las empresas 
al ayuntamiento 
por tener un local, 
un garaje 
o un piso.
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Medida 2 
Apoyo al empleo.

Los Ayuntamientos tienen que crear empleo 
y tienen que conseguir que las personas  
tengan más dinero ahora y en el futuro.

Las personas tienen que ser el centro 
de toda la política económica de los ayuntamientos.

Tenemos que crear empleo 
y conseguir un desarrollo de la sociedad 
que respete el medio ambiente.

Izquierda Unida defiende 
una economía social y solidaria. 
Una economía en la que participen 
las personas que viven en los pueblos y las ciudades.

Defendemos una economía 
en la que colabore lo público 
con las empresas de la economía social.

Propuestas:

1.	 Favoreceremos al pequeño comercio local 
frente a las grandes superficies comerciales.

2.	 Favoreceremos el comercio justo. 
El comercio justo es el que respeta a los trabajadores, 
el medio ambiente 
y la igualdad entre la mujer y el hombre.

3.	 Cuando los ayuntamientos contraten empresas 
tienen que valorar que cumplen con estas cosas:

•	 La igualdad entre la mujer y el hombre.

•	 La accesibilidad.
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•	 La seguridad de las personas que trabajan.

•	 La estabilidad en el trabajo.

•	 La formación.

•	 La conciliación familiar.

•	 La defensa del medio ambiente.

•	 El respeto a los derechos humanos.

	 Nunca se harán contratos 
con empresas que no cumplan 
la Ley de Prevención de Riesgos Laborales.

4.	 Favoreceremos el empleo público 
en temas de medio ambiente. 
Por ejemplo:

•	 Mejora de espacios rurales y naturales.

•	 Caminos públicos.

•	 Vías verdes.

•	 Bosques.

•	 Humedales.
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Medida 3 
Reforma de la administración local

Para Izquierda Unida 
la participación ciudadana no es solo votar 
o que te voten cada 4 años.

Creemos que hay que consultar a la ciudadanía. 
Creemos que los gobiernos deben ser transparentes 
en las cosas que hacen 
y que deben estar controlados.

Los ayuntamientos son instituciones perfectas 
para que la ciudadanía pueda participar 
y colaborar para tomar decisiones.

En Izquierda Unida creemos  
que los procedimientos de la Administración 
deben ser sencillos 
y que los servicios deben ser eficaces 
y estar al servicio de la ciudadanía.

Cuanto más participe la ciudadanía 
la democracia es mejor.

Propuestas:

1.	 Garantizaremos que la ciudadanía 
conozca la información municipal. 
Garantizaremos que esta información 
sea accesible para las personas con discapacidad física 
y para las personas con discapacidad intelectual.
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Medida 4 
Lucha contra la corrupción

La corrupción hace peor la democracia 
y crea desigualdad entre las ciudadanas  
y los ciudadanos.

Izquierda Unida va a luchar contra la corrupción. 
La corrupción se da mucho en el urbanismo 
y en la contratación.

Medida 5 
Un municipio con memoria

Los Ayuntamientos tienen muchas posibilidades 
para que se cumpla la Ley de la Memoria Democrática 
y que se devuelva la dignidad a las personas 
que desaparecieron durante el franquismo. 
El franquismo es una etapa de la historia de España 
que empezó en el año 1939 hasta 1975.

Propuestas:

1.	 Quitaremos todos los nombres de las calles 
que tengan relación con el franquismo. 
Pondremos nombres de mujeres 
que tengan importancia 
en ese municipio 
o que tengan importancia pública.



Servicios 
públicos
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Medida 6 
Fortalecimiento y defensa 
del sector público.

Izquierda Unida quiere  
que se haga más fuerte lo público. 
Una gestión pública eficaz y eficiente 
garantiza que se cumplan los derechos 
de la ciudadanía.

Propuestas:

1.	 Devolver a la ciudadanía 
los servicios que se privatizaron 
para que los gestione el Ayuntamiento.

Medida 7 
Servicios públicos:

•	 Servicios sociales.

	 Los ayuntamientos tienen que organizar 
las políticas sociales y los servicios sociales.

	 Los servicios sociales de los ayuntamientos 
tienen estas características:

•	 No tienen normas para ayudar a muchas personas 
aunque es un derecho que tienen las personas.

•	 No pueden hacer trabajos completos con las personas.

•	 Cada vez se privatizan más servicios.
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	 Defendemos unos servicios 
que defiendan a todas las personas 
en especial a las personas 
que tienen más dificultades. 
Queremos saber por qué hay tantas desigualdades 
y luchar contra ellas.

Propuestas:

1.	 Aumentar el dinero que usan los ayuntamientos 
para los Servicios Sociales. 
No queremos servicios sociales de caridad, 
queremos servicios sociales 
para hacer una sociedad más justa.

2.	 Aprobaremos ordenanzas municipales 
para que todas las personas 
tengan más o menos dinero 
puedan disfrutar de ayudas sociales 
y puedan hacer actividades deportivas 
y culturales.

3.	 Haremos programas 
para que las personas cuidadoras 
de personas dependientes 
puedan tener un respiro.

4.	 Desarrollaremos los servicios 
de promoción de la autonomía personal 
y atención a la dependencia. 
Cambiaremos la idea 
de estos servicios 
para que tengan como objetivo 
apoyar a cada persona 
para que pueda ser lo más autónoma posible.
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•	 Educación

	 Izquierda Unida defiende 
un sistema público de enseñanza 
en todos los niveles de la educación. 
En la educación infantil, 
la educación universitaria, 
la formación para el empleo 
o la formación continua.

	 La educación pública 
es la única que puede asegurar 
la igualdad y la calidad.

	 Los Ayuntamientos tienen un papel muy importante 
en la organización  
y en las condiciones materiales 
de la educación en su municipio.

Propuestas:

1.	 Aprobaremos un Plan municipal 
para que todos los alumnos 
de educación obligatoria 
tengan éxito en el colegio. 
Para conseguir esto 
todos los alumnos 
y todas las alumnas 
tendrán los apoyos que necesiten. 
Se atenderá al alumnado 
que tiene dificultades de aprendizaje, 
a los que vienen 
de otras culturas, 
a los que están 
en exclusión social 
y al alumnado con discapacidad.
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•	 Sanidad Pública

La sanidad pública y de calidad 
es un derecho de toda la ciudadanía 
y asegura la igualdad de todas las personas.

•	 Abastecimiento de agua 
	 y saneamiento

En España la gestión del agua 
siempre ha sido pública 
y ha funcionado bien. 
Pero desde hace unos años 
una buena parte de la gestión del agua 
se le ha dado a empresas privadas.

Esta privatización del agua 
ha provocado muchos problemas.

Propuestas:

1.	 El agua es un derecho humano 
que no se puede convertir en negocio. 
Por eso haremos una ordenanza 
que asegure que cada persona 
recibirá como mínimo 
entre 60 litros y 100 litros de agua al día. 
La ordenanza asegurará  
que no se podrá cortar el agua a nadie 
por no pagar el recibo del agua. 

2.	 Eliminaremos todos los reglamentos  
y todas las ordenanzas municipales 
que digan que se puede cortar el agua 
a una familia por no pagar  
el recibo del agua.

Gestión.

Gestionar algo 
es hacer los trámites 
o el papeleo 
para resolver un asunto.

También es dirigir 
y organizar 
algún tema.
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•	 Libertades públicas 
	 y seguridad ciudadana

Para Izquierda Unida 
la seguridad pública es que las personas 
puedan practicar todos los derechos 
que reconoce la Constitución Española.

•	 Políticas para personas mayores

Los Ayuntamientos deben asegurar 
que las personas mayores 
pueden tener un envejecimiento activo y sano.

Los Ayuntamientos deben asegurar 
que las personas mayores 
tengan actividades de ocio, 
reciben formación, 
tienen actividades culturales 
y pueden hacer actividades físicas y deportivas.

•	 Deporte

La ciudadanía tiene derecho a hacer deporte 
y actividad física.

Los ayuntamientos deben favorecer 
que la ciudadanía pueda hacer deporte. 
Los ayuntamientos deben organizar  
escuelas para que las niñas y los niños 
comiencen a practicar deportes 
y deben organizar competiciones deportivas 
para las niñas, los niños y los jóvenes.

Los ayuntamientos también deben favorecer  
un ocio sano para las personas adultas 
y para las personas mayores.
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Propuestas:

•	 Favorecer el uso de los caminos públicos 
como rutas deportivas y de ocio saludable.

•	 Organizar competiciones deportivas en los colegios 
para las niñas y los niños. 
Estas competiciones deben favorecer la cooperación 
y no ganar o perder. 
Estas competiciones deben ser 
para todas y todos 
sin importar el sexo 
o la situación física de la persona.

•	 Organizar actividades deportivas 
para personas con discapacidad. 
Hay que dar cursos 
a monitores deportivos 
para que sepan organizar 
actividades deportivas 
para personas con discapacidad.
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•	 Políticas para personas con discapacidad. 
	 Para que las personas con discapacidad 
	 puedan tener su propia vida.

Hay muchas personas con discapacidad. 
Estas personas tienen 
todo tipo de problemas 
para participar en la sociedad 
y en la política.

Propuestas:

1.	 Los ayuntamientos tienen que asegurar  
que exista la accesibilidad cognitiva universal 
y que las ciudades y los pueblos 
sean para todas las personas

2.	 Hacer las obras necesarias 
para que los nuevos pasos de peatones 
en las calles de los pueblos y las ciudades 
estén adaptados a las personas con discapacidad. 
Haremos estas obras 
en colaboración con las organizaciones 
que trabajan con personas con discapacidad intelectual.

•	 Urbanismo y vivienda 
	 para ciudades habitables.

La Constitución Española del año 1978  
dice que todos los españoles 
tienen derecho a tener una vivienda. 
Pero muchos españoles 
no pueden pagar una vivienda.

Desde Izquierda Unida queremos usar bien 
todas las viviendas que están construidas. 
Queremos que las viviendas vacías 
se pongan en alquiler 
y con unos precios que puedan pagar personas 
que tienen poco dinero.
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Propuestas:

1.	 Haremos un tipo de ciudad o pueblo 
que llamaremos: Ciudad 15 minutos. 
Será un tipo de ciudad o pueblo 
accesible, cómoda y segura 
y se podrá ir andando 
al lugar de trabajo, 
al colegio o a los lugares de ocio.



Desarrollo 
sostenible
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Medida 8 
Ciudades y pueblos habitables.

Queremos hacer las ciudades y los pueblos 
para la gente y con la participación de la gente.

Ciudades y pueblos con más calidad de vida, 
con libertad y con respeto a los derechos humanos.

Ciudades y pueblos que favorezcan  
la inclusión social y la convivencia.

Propuestas:

1.	 Queremos que las ciudades y los pueblos 
crezcan y se desarrollen 
sin estropear el clima 
y sin contaminar la naturaleza.

2.	 Hacer consejos locales que presenten ideas 
para mejorar el medio ambiente.

3.	 Apoyar al comercio local 
para el reciclaje de los residuos. 
Favorecer la venta de productos 
sin envasar ni empaquetar. 
Favorecer el uso de recipientes y bolsas  
que se puedan volver a usar.

Consejo local.

Es un grupo de trabajo 
en el que participan las 
Administraciones Públicas,  
las asociaciones 
y la ciudadanía.
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Medida 9 
Movilidad.

Propuestas:

1.	 Limitar el tráfico de vehículos 
en algunas zonas de la ciudad 
para que las personas puedan disfrutar de esas zonas. 
Favorecer el uso de formas de transporte 
como la bicicleta.

2.	 Hacer Planes de Movilidad Urbana 
que respeten el medio ambiente. 
Estos planes tendrán medidas 
para organizar el tráfico de mercancías 
en las ciudades. 
En especial, las ciudades que tengan 
polígonos industriales.
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Medida 10 
Transporte

Favorecer el transporte 
que respete el medio ambiente. 
Favorecer que los bienes, 
los servicios y las personas 
sean más accesibles 
para que la ciudadanía 
se tenga que mover menos. 
Poder usar diferentes medios de transporte 
que puedan usar todo el mundo 
y que sean públicos.

Propuesta:

1.	 Poner gratis el transporte público 
para las personas que están estudiando  
hasta cuarto de la Enseñanza Secundaria Obligatoria. 
Para favorecer el uso del transporte público 
y hacer una ciudad más respetuosa  
con el medio ambiente.

Medida 11 
Turismo sostenible.

Los Gobiernos municipales tienen que reducir 
los problemas que el turismo crea 
al medio ambiente. 
También se tienen que asegurar 
de que haya diferentes formas de hacer turismo. 
Tienen que buscar un equilibrio 
entre lo que necesita el turista 
y lo que quiere la población de un lugar.
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Medida 12 
Agricultura ecológica

Izquierda Unida quiere un desarrollo económico, 
industrial, agrícola y ganadero  
que respete la naturaleza. 
La actividad económica 
debe usar bien los recursos naturales, 
debe usar energías renovables 
y la gestión de los materiales 
que pase de generación en generación.

Medida 13 
Residuos

Queremos hacer 3 cosas con los residuos:

•	 Reducir la cantidad de residuos.

•	 Volver a usar la mayor cantidad de residuos 
que se producen.

•	 Reciclar el resto de los residuos  
que se producen.

Los vertederos demuestran 
que estamos usando mal los residuos.

Tenemos que consumir de forma diferente. 
Los recursos que nos da el planeta 
se pueden acabar  
y debemos cuidar el planeta.

Propuesta:

1.	 Hacer políticas para reducir los residuos. 
Aprovechar bien los materiales 
para producir bienes y servicios. 
Tenemos que concienciar a la sociedad 
para hacer un consumo 
que respete el medio ambiente.

Los residuos.

Son las basuras 
que se producen 
en una localidad.

Reciclar.

Es hacer que un producto 
se pueda volver a usar.

Los vertederos.

Son los lugares 
donde tiramos la basura.
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Medida 14 
Espacios verdes y biodiversidad

Los parques y los jardines 
de los pueblos y las ciudades 
mejoran el paisaje y la calidad de vida.

Los parques y los jardines 
hacen que las temperaturas sean más suaves 
y reducen el consumo de energía.

Los parques y los jardines 
aumentan el agua que hay bajo tierra, 
protegen del polvo y del ruido 
y sirven de refugio a los pájaros.

Propuestas:

1.	 Organizar el territorio y el urbanismo 
para conservar los parques y jardines. 
Se plantarán árboles que no necesiten mucha agua 
y que se puedan mantener bien. 

2.	 Hacer pequeñas acciones 
que favorezcan el medio ambiente. 
Por ejemplo: 
poner nidos para pájaros 
en los árboles de los pueblos y ciudades 
para controlar plagas de insectos. 
Hacer cotidiana y realista 
la lucha contra el cambio climático.

Medida 15 
Protección animal

En los años 70 se aprobó  
la Declaración Universal de los Derechos  
de los Animales.



Programa electoral Izquierda Unida
Castilla-La Mancha 2023

Página 37 de 54

3

Desarrollo sostenible

Desde ese momento los animales tienen derechos. 
Los animales tienen derecho a la libertad, 
tienen derecho a que no se les haga daño, 
a alimentarlos y cuidarlos 
y a proteger los lugares en los que viven.

Propuestas:

1.	 Favorecer que se haga una norma 
sobre el bienestar animal. 
Si ya tenemos una norma  
la vamos a actualizar y a mejorar. 
Esta norma tendrá por lo menos 2 cosas:

•	 Prohibir que se mate a cualquier animal doméstico 
o a un animal salvaje  
que no sea un peligro para la salud pública. 
Solo se podrá matar para terminar  
con el sufrimiento de animales  
que estén enfermos.

•	 Prohibir que se usen a los animales 
para diversión en las ferias y atracciones 
de los pueblos.

2.	 Hacer más fácil la vida de las personas  
que tienen animales domésticos. 
Para esto haremos estas 2 cosas:

•	 Permitiremos que los perros 
puedan viajar en los transportes públicos.

•	 Crearemos guarderías 
para que los dueños de animales domésticos 
puedan dejar estos animales 
en un tiempo corto 
o durante las vacaciones 
para evitar el abandono.
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Medida 16 
Agua

Para Izquierda Unida el agua 
es un recurso natural y un bien para todos. 
Nuestra política tiene estas ideas 
en el uso del agua:

•	 Eficiencia.

•	 Ahorro.

•	 Volver a usar el agua.

•	 Limpiar las aguas.

Nos oponemos a que el agua 
sea un negocio privado. 
Defendemos que se paguen unas tasas 
por el uso del agua.

El gobierno del municipio debe revisar  
cómo se usa el agua 
y poner en marcha nuevas tecnologías. 
Conseguir que el agua se consuma mejor 
y los cambios en las instalaciones.

Propuesta: 

1.	 El acceso al agua 
se debe asegurar para todas las personas 
ya que es un derecho humano. 
Defendemos una política 
que permita que todas las personas 
puedan tener agua 
y que el uso del agua respete el medio ambiente.



Igualdad, 
libertad y 
no agresiones
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Medida 17 
Políticas de igualdad de género. 
Erradicar las violencias contra las mujeres.

Izquierda Unida quiere terminar con una sociedad  
que siempre beneficia a los hombres.

Queremos la igualdad real 
entre mujeres y hombres 
en todos los espacios públicos y privados.

•	 Las mujeres sufren en esta sociedad:

•	 Violencia.

•	 Abusos.

•	 Una conciliación familiar que no es real.

•	 La desigualdad para encontrar un trabajo.

•	 Cobran menos que los hombres 
por hacer el mismo trabajo.

•	 Tienen un trabajo con menos tiempo 
y peor pagado.

Todas las medidas que se tomen 
para defender a las mujeres 
son urgentes y necesarias.

Propuestas:

1.	 Dedicar el 3 por ciento del presupuesto del Ayuntamiento 
a políticas para las mujeres.
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2.	 Hacer políticas para acabar con la prostitución. 
Acabar con todos los locales 
que tengan relación 
con la explotación sexual de las mujeres. 
No apoyaremos políticas municipales 
que traten a las prostitutas 
como criminales.

3.	 Tener medidas correctas 
para evitar la violencia contras las mujeres 
en las fiestas municipales 
y en las actividades municipales.

Medida 18 
Ciudades y pueblos que cuidan.

Las políticas públicas deben defender el cuidado  
al que más lo necesita.

El Estado se debe comprometer 
con el cuidado a las personas que más lo necesitan 
y debe apoyar a los cuidadores 
para que puedan conciliar su vida familiar 
y su vida profesional o social.

Propuesta: 

1.	 Favorecer el trabajo de la persona cuidadora. 
Se creará un certificado para aquellas personas 
que hayan cuidado a otras personas 
de manera informal. 
Este certificado servirá 
para que las personas cuidadoras 
puedan tener un trabajo de cuidador 
o de cuidadora.
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Medida 19 
Derechos y libertades de lesbianas, 
gays, transexuales, bisexuales 
e intersexuales.

Todas las políticas públicas deben defender  
la igualdad de sexos 
y la diversidad sexual.

Propuestas: 

1.	 Usar los Principios de Yogyakarta 
para estudiar si las políticas municipales 
respetan los derechos de las personas LGTBI. 
Los Principios de Yogyakarta 
estudian cómo se están cumpliendo 
los derechos humanos 
en relación a la orientación sexual 
y la identidad de género.

2.	 Favorecer políticas culturales, 
de ocio y actividades públicas 
y espacios públicos 
que respeten la diversidad sexual.



Paz y justicia
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Medida 20 
Municipios de solidaridad y paz.

Los municipios españoles deben ser solidarios 
con todos los pueblos del mundo.

Deben defender el desarrollo, 
la historia y la cultura 
de todos los pueblos del mundo.

En España viven muchos extranjeros 
que trabajan de forma honrada 
pero que no tienen papeles. 
Estos extranjeros no tienen muchos derechos. 
Por ejemplo:

•	 No pueden alquilar un piso.

•	 No pueden firmar un contrato.

•	 No pueden tener una tarjeta sanitaria.

Propuestas: 

1.	 Cada Ayuntamiento usará como mínimo, 
el 0,7 por ciento de su presupuesto 
a la cooperación al desarrollo.

2.	 Nuestros Ayuntamientos harán campañas  
para defender a los pueblos oprimidos 
como los palestinos o los saharauis. 
También contra países amenazados 
como Cuba, 
Ecuador, 
Brasil, 
Bolivia 
o Venezuela.
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Medida 21 
Comercio cercano 
frente a acuerdos internacionales

Izquierda Unida está en contra 
de los acuerdos de comercio internacional 
que benefician a las grandes empresas 
y perjudican a la ganadería, 
la agricultura y la industria local.

El comercio cercano beneficia el desarrollo 
de cada pueblo o ciudad 
y evita que las personas 
se tengan que ir de su pueblo 
o de su ciudad.

Propuestas: 

1.	 Reservar espacios en los mercados  
y ferias municipales 
a los productos de comercio justo. 
Esto permite crear redes de comercio local.

2.	 Favorecer el consumo responsable 
que respeta el medio ambiente.



Infancia
y juventud
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Izquierda Unida quiere mejorar la vida  
de todos los niños y de todas las niñas.

Queremos que se vean las necesidades 
que tienen las niñas y los niños, 
que se reconozcan sus derechos 
y que se cumplan estos derechos.

La juventud ha sufrido mucho con la crisis 
y después de la crisis. 
La vida de las personas jóvenes 
se ha hecho más difícil. 
En Izquierda Unida entendemos 
que las políticas para la juventud 
son muy importantes.

Además, queremos que esas políticas 
sean más fuertes 
para las mujeres jóvenes. 
Las mujeres jóvenes han sufrido más la crisis 
y tienen más difícil tener un buen trabajo, 
una buena educación o una vivienda.

Medida 22 
Políticas emancipadoras 
en materia de vivienda y empleo.

La juventud necesita oportunidades  
para tener una vida digna 
y una vida propia.

También es importante que la juventud  
tenga opciones de ocio que no estén relacionadas 
con el alcohol o el juego.
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Propuestas: 

1.	 Facilitar viviendas con alquileres baratos 
para que las personas jóvenes 
puedan salir de casa de sus padres.

2.	 Prohibir que se puedan abrir 
nuevas casas de apuestas. 
Prohibir que haya casas de apuestas 
cerca de colegios o institutos, 
centros de rehabilitación y hospitales. 
Controlar que las personas menores de edad 
no entren en casas de apuestas.

3.	 Abrir servicios de atención a la salud mental  
en los centros de salud locales. 
Estos servicios tendrán  
una persona profesional experta 
en violencia contra la mujer, 
adicción a las drogas, 
adicción al juego 
y en psicología infantil 
y adolescente.
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•	 Consejo local:

	 Es un grupo de trabajo 
en el que participan las Administraciones Públicas, 
las asociaciones y la ciudadanía.

•	 Fiscalidad: 

	 Son los impuestos que se pagan  
en los pueblos y en las ciudades.

•	 Gestión:

	 Gestionar algo es hacer los trámites 
o el papeleo 
para resolver un asunto. 
También es dirigir y organizar 
algún tema.

•	 IBI:

	 Es el Impuesto sobre Bienes Inmuebles. 
Es el dinero que pagan al ayuntamiento  
los ciudadanos, los bancos o las empresas 
por tener un local, 
un garaje o un piso.

•	 Privatización:

	 Es cuando el ayuntamiento o el gobierno 
vende o traspasa una industria 
o una actividad que es pública 
a empresas privadas.

•	 Reciclar:

	 Hacer que un producto 
se pueda volver a usar.
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•	 Repartir la riqueza:

	 Repartir entre todas las personas por igual 
los servicios públicos,  
los impuestos,  
el estado del bienestar 
y otros.

•	 Residuos:

	 Los residuos son las basuras  
que se producen en una localidad.

•	 Vertederos:

	 Son los lugares donde tiramos la basura.
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